

**Table de gestion intégrée des ressources et du territoire – SUD (111-61)**  
**Compte-rendu de la rencontre du 14 novembre 2019**  
**Bureau du MFFP 195, boulevard Perron Est à Caplan, salle 1.12**

**Liste des présences :**

<b>Nom</b>	<b>Organisation</b>	<b>Secteur</b>	<b>Présence (X)</b>
Jonathan Synnott	Association Coopérative Forestière de St-Elzéar	Forêt, BGA	
Michel Desrosiers	Association des clubs des motoneigistes de la Gaspésie et des Îles	Utilisateurs/ sentiers	
Mathieu Vallière	Fédération québécoise des clubs quads	Utilisateurs/ sentiers	
Ronald Cormier	Association des pêcheurs sportifs de la Bonaventure inc.	Faune	X
Marc Gauthier	Association des pêcheurs sportifs des rivières Cascapédia inc.	Faune	
Olivier Dechamplain	BMMB	Ministère	X
Vanessa Bouffard-Thibault	Bois d'œuvre Cedrico inc.	Forêt, BGA	
Pierre Poulin	Club des Ornithologues de la Gaspésie	Faune	
Michel Chouinard	Conseil de l'Eau Gaspésie Sud	Environnement	
Julie Leblanc	Conseil de l'Eau Gaspésie Sud	Environnement	
René Babin	Coopérative d'aménagement forestier de la Baie-des-Chaleurs		
Mario Skelling	Damaboïs Division Cap-Chat	Forêt, BGA	
Alain Poitras	Fédération des chasseurs et pêcheurs de la Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine	Faune	X
Gaston Marin	Fédération des Gestionnaires de Rivières à Saumon du Québec (FGRSQ)	Faune	
Ken Arseneault	PRAU Gesgepegiag	Forêt, PRAU	
Mathieu Piché-Larocque	Groupe de scieries G.D.S. inc	Forêt, BGA	
Steve Leblanc	Groupe de scieries G.D.S. inc	Forêt, BGA	
Sébastien Rioux	Groupement agroforestier de la Ristigouche		
Pierre-Luc Desjardins	Groupement forestier coopératif Baie-des-Chaleurs		
Martin Cummings	Listuguj	Autochtone	
Scott Metallic	Mi'gmawei Mawiomi Secretariat	Autochtone	
Amanda Crozier	Mi'gmawei Mawiomi Secretariat		
Gaetan Bernatchez	MRC Avignon	Municipal	
Dany Voyer	MRC Bonaventure	Municipal	X
Mario Turbide	MRC de la Matapédia	Municipal	
François Godin	Produits forestiers Temrex, SEC	Forêt, BGA	X
Éric L'Italien	Produits forestiers Temrex, SEC	Forêt, BGA	X
Luc Poirier	Rosario Poirier inc.	Forêt, BGA	
Marc-Antoine Allard	Société Cascapédia inc.	Faune	X
Rémi Lesmerises	Société de restauration et de gestion de la Nouvelle	Faune	
Mario Bernier	Uniboard Canada inc. (Sayabec)	Forêt, BGA	

Caroline Duchesne	Conseil régionale de l'environnement	Environnement	
Marc-André Delorme	MFFP (UG111)	Ministère	X
Mélanie Gaudette	MFFP (UG111)	Ministère	X
Daniel Villeneuve	MFFP (UG111)	Ministère	X
Pierre Desmeules	MFFP (DGFo)	Ministère	X

Invité : Jean-Sébastien Babin

Point	Discussions	Décision / Recommandation	Responsabilité / Échéancier
1. Ouverture de la rencontre	13h15 : Marianne Desrosiers souhaite la bienvenue à tous. L'ordre du jour est présenté. Un tour de table est effectué. Jean-Sébastien Babin, le nouveau coordonnateur des TGIRT est présenté aux membres.	L'ordre du jour est adopté	S. O.
2. Lecture et adoption du compte-rendu de la rencontre du 9 octobre 2019	Suivi : La présentation sur la TBE préparée par le MFFP n'a pas été envoyée. Les points de CR en lien avec la présentation faite à la TGIRT de février 2018 seront envoyés également. Si la présentation ne répond pas aux attentes, une rencontre pourra avoir lieu avec les personnes qui le souhaitent.	Le compte-rendu est adopté  Faire parvenir les documents demandés	Dès que possible
3. Présentation des propositions de solution suite aux préoccupations émises en lien avec le PAFIO-V6	<p>Les fiches résumant chaque préoccupation et présentant les solutions retenues contiennent les détails des éléments discutés. Elles seront jointes au compte-rendu.</p> <p>Quelques commentaires généraux sont émis par rapport à l'exercice de consultation du PAFIO</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Ronald Cormier: De quelle manière la population est-elle informée des consultations publiques? Pierre Desmeules indique que la consultation est diffusée à travers les journaux, les municipalités et la page FB du Ministère.</li> <li>- Ronald Cormier: La ZEC n'a pas émis de préoccupations en lien avec le respect de la protection des paysages. Elle veut toutefois s'assurer que les paysages seront protégés. Marc-André confirme que les éléments en lien avec le paysage seront pris en compte et respectés lors de la production de la PRAN.</li> </ul> <p>Marc-Antoine Allard: L'analyse du PAFIO a été ardue en raison des superficies importantes contenues dans le PAFIO, qui contient plus de 10 années. Il est possible d'échapper plusieurs éléments puisqu'il s'agit d'une quantité énorme de secteurs à analyser. De plus, un doute subsiste à l'effet que toutes les coupes pourraient être faites la même année au même endroit.</p> <p>Marc-André rappelle que cette situation découle de l'épidémie de TBE, qui nécessite d'être en mesure d'effectuer des coupes là où l'épidémie sévira le plus, ce qui est difficile à prévoir à l'avance. Également, il précise que la grande quantité d'hectare mis en consultation vise aussi à étirer les consultations comme ce fut le cas en 2018 où il n'y en pas eu. Autrement dit un effort supérieur afin de permettre une plus grande période entre les consultations.</p> <p><b><u>Préoccupation de la ZEC Bonaventure (opérationnelles):</u></b></p> <p><b>Chemins d'accès étroits</b> Les travaux prévus impliquent d'emprunter certains chemins très étroits où la cohabitation des pêcheurs</p>	<p>Faire parvenir les fiches solutions aux participants de la TLGIRT sud</p> <p>Application des VOIC en lien avec le paysage à la PRAN</p> <p>Ronald Cormier et François Godin planifieront une rencontre d'ici la mi-décembre pour</p>	Avec le Compte-rendu

	<p>et de l'industrie pourrait être problématique. Le transport sera effectué après le 1<sup>er</sup> octobre pour les tronçons problématiques. Cette mention sera intégrée également à la PRAN.</p> <p><b>Sites d'intérêt</b> Les travaux se déroulant près de sites d'intérêt pourraient engendrer des problématiques de cohabitation. Afin d'éviter ces problématiques, une période sera identifiée pour effectuer les travaux à proximité des sites d'intérêt. Une entente sera conclue pour déterminer les dates (proposition : en dehors du 15 juin au 30 septembre pour les fosses et du 15 juin au 15 septembre pour le camping) et les secteurs d'intervention ciblés.</p> <p>La ZEC fera parvenir les points GPS de ses fosses et de son camping pour faciliter la cohabitation.</p> <p><b>Bris de routes causés par l'opération d'empilement</b> Les travaux d'empilement peuvent causer des dommages au chemin lorsque les porteurs passent sur la surface de roulement si des précautions adéquates ne sont pas prises. Il est convenu que le chemin reste en état en tout temps et soit remis en état en cas de bris</p> <p><b><u>Préoccupation de la Société Cascapédia</u></b></p> <p><b>Réseau routier en général (opérationnel).</b> Les opérations forestières occasionnent encore des problématiques d'apport de sédiments. La Société Cascapédia soulève notamment la présence de cas d'entretien problématique.</p> <p>François Godin souligne que l'industrie ne voit aucun problème à appliquer la réglementation. Marc-André Delorme indique que malgré cela des problématiques persistent à certains endroits.</p> <p>Vanessa Bouffard-Thibault souhaite qu'une visite de terrain soit organisée pour voir sur le terrain quelles sont les problématiques.</p>	<p>préciser les secteurs concernés</p> <p>Ronald Cormier enverra ces points GPS</p> <p>François Godin identifiera les chemins concernés par les préoccupations de la ZEC afin que la mesure d'harmonisation soit portée à la PRAN</p> <p>Organiser une visite te terrain (durant la pluie) pour voir des exemples de cas problématiques</p>	
--	---	---	--

	<p>Marc-Antoine Allard souhaite savoir quelles sont les aspects règlementaires qui encadrent l'apport de sédiments dans les cours d'eau (en particulier le nivelage près des traverses de cours d'eau) et qui est responsable de l'application de ce règlement. Depuis plusieurs années, il soulève la même préoccupation concernant l'apport de sédiments. Il n'a pas encore noté de rectification. Il indique que les éléments suivants pourraient conduire à une amélioration de la situation : meilleure formation des opérateurs, utilisation d'outils de localisation des points sensibles pour les opérateurs et meilleur suivi de la part du Ministère.</p> <p>Pierre Desmeules et Daniel Villeneuve indiquent que les problématiques d'apport de sédiments en lien avec la voirie sont encadrées dans le RADF. Par ailleurs, le ministère est conscient qu'un suivi plus serré de l'application de ce règlement est nécessaire. En ce sens, il proposera des améliorations à l'échelle régionale au cours des prochains mois. L'envoi de fiches de signalement est une bonne manière d'obtenir des résultats concrets.</p> <p>Tout ne sera pas réglé au cours de l'année suivante, mais la démarche actuelle est structurée et amènera des changements.</p> <p><b>Prévention des bris (opérationnel):</b></p> <p>Marc-Antoine souhaite que des correctifs soient appliqués de manière préventive lorsque des infrastructures sont à risque (par exemple un ponceau obstrué qui cédera à la prochaine crue)</p> <p>Pierre Desmeules indique qu'une réflexion en ce sens avait été faite par la CRÉGÎM.</p> <p>Ronald Cormier indique que l'outil d'inventaire de l'état des traverses de cours d'eau pourrait être utile pour la collecte de ces informations.</p> <p>Pierre Desmeules informera Nicolas Leduc de cette préoccupation afin que le comité de circulation en forêt se penche sur la question.</p> <p><b>Implantation d'un chemin dans le secteur Branche saumon (usages) :</b></p> <p>Un chemin de 3,1 km pour accéder à 5 ha de coupe.</p> <p>Proposition : repousser la construction de ce chemin jusqu'à ce qu'une superficie de coupe plus importante soit disponible (retirer le S1 du PAFIO-V6 et la voirie du PAFIO-V7) Marc-Antoine est en faveur de cette proposition</p> <p><b>Ruisseau de l'échouement (usages)</b></p> <p>Le ruisseau de l'échouement est très dynamique. Un secteur de coupe se trouve dans une portion très dynamique du cours d'eau. De plus, une partie du bloc de coupe est d'une largeur d'environ 10 m.</p>		
		Pierre informe Nicolas Leduc	

	<p>Proposition : retirer de la planification les parties du bloc de coupe qui sont problématiques (faible densité, présence de cours d'eau, faible largeur qui correspond à la limite d'une coupe). Si la partie restante est problématique, elle pourra être mise en motif de non-récolte par l'industrie s'il y a lieu.</p> <p><b>Chemin menant aux coupes prévues le long du ruisseau l'Inlet (opérationnel)</b></p> <p>Le chemin est dans la bande de 20 m du ruisseau et au pied de la pente F.</p> <p>Il apparaît nécessaire d'aller sur le terrain pour déterminer s'il est faisable d'améliorer le chemin.</p> <p>Visite conjointe ministère (équipe suivi et contrôle), industriel et Société Cascapédia sur le terrain pour déterminer la faisabilité d'utilisation du chemin longeant la rivière et s'il y a possibilité d'effectuer/amélioration une réfection s'il y a lieu.</p>	Organiser une visite terrain conjointe.	Avant le 15 juillet
<b>4. Rencontres à venir</b>	A déterminer, au cours de l'hiver	S.O.	S.O.
<b>5. Fin de la rencontre</b>	La rencontre se termine à 15h15	S.O.	S.O.